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Jn 14, 15-21 (4) 

Le baptême rend visible la présence de Dieu 

 

Chers frères et sœurs, 

En ce jour de baptême, nous avons entendu deux mots clés : amour et 

présence de Dieu 

L’évangéliste (=celui qui a écrit un évangile) Jean parle dans ce texte biblique 

d’amour et de présence de Dieu 

Jésus dans cet extrait de discours qui précède sa mort à ses disciples, ceux qui 

le suivent, parle d’amour et de présence de Dieu  

 

Je vous propose d’explorer ça ensemble 

Ce discours de Jésus, selon Jean, fait partie de ce long discours d’adieu qui 

prépare les disciples, et les chrétiens des siècles qui ont suivi, donc nous aussi, à 

à continuer à croire en Dieu et en son Fils Jésus Christ malgré l’absence de cet 

homme Jésus, venu l’incarner. 

Je vous l’ai dit dimanche dernier : Jean a une théologie précise, très construite, 

il cherche à nous aider à construire un cadre « rationnel » autour du mystère de 

la foi : la résurrection, la Présence divine dans l’absence. 

 

Tout d’abord, parlons d’amour ! 

Dès le début de cet extrait, l’amour est là 

« Si vous m’aimez, vous garderez mes commandements » (v 15), « garderez », 

c’est « observez » et « garderez en mémoire » en même temps dans un même 

élan, c’est par amour inscrire dans son corps les demandes de Jésus, c’est par 

amour pour Jésus ancrer sa vie toute entière dans la volonté de Jésus pour nous 

« Aimer Jésus » est une notion que nous retrouvons seulement chez Jean, nous 

sommes bien sûr appelés à aimer, aimer notre prochain, nous aimer nous-

mêmes, chez Jean, il y a aussi « aimer Jésus », je vous rappelle que cet évangile 

est écrit par Jean, celui qui se définit comme le bien-aimé de Jésus 
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L’amour : aimer, dimanche dernier on a vu plusieurs sens du mot « voir », 

aujourd’hui, on peut comprendre différents sens du mot « aimer ». Est-il 

demandé d’aimer Jésus comme nous aimons notre prochain ? notre voisin ? 

nous-mêmes ? parle-t-il d’ailleurs d’aimer Jésus ou d’aimer Jésus-Christ, celui 

que nous confessons comme Fils de Dieu ? peut-on encore aimer comme Jésus 

Christ nous a aimés au point de donner sa vie pour nous ? 

Aimer de tout son cœur, apprécier, respecter, donner sa vie pour, adorer, …voilà 

différents mots qui se cachent derrière 

 

En tout cas, par amour, nous pouvons accepter de suivre ses commandements. 

Ils ne sont pas précisés ici ; on peut penser à tous ces enseignements présents 

dans cet évangile, qui sont centrés sur le fait de rendre visible ce que Dieu fait 

pour les hommes à travers lui 

Par amour, dit-il, on accepte d’apprendre, d’être instruit,  

Par amour, dit-il encore, la foi devient visible « manifeste », vécue, rendue 

palpable, vivante 

L’amour est ce lien de vie qu’on reçoit au moment de son baptême 

L’amour est ce lien de vie qui maintient la présence vivante malgré l’absence 

Quand quelqu’un part, pour un temps court ou long, pour toujours, si l’amour 

est là, la présence perdure, elle sera différente, au fur et à mesure du temps, 

elle prendra une saveur différente, elle sera habitée différemment 

 

Je vous rappelle que Jésus prépare son départ 

Aimez-moi et je serai là avec vous, pour toujours, semble-t-il dire 

Quand l’un de nous meurt, sa présence part au fur et à mesure des années, elle 

est bien faible au siècle suivant 

Avec Jésus-Christ, cette présence perdure avec les siècles ; 

Pourquoi donc ? 

Déjà car depuis des siècles, nous parlons toujours de lui, dans l’Eglise et dans 

les familles, nous maintenons des gestes qu’il a fait, nous repensons des paroles 

qu’il aurait pu prononcer,  
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Cela se perd avec ceux qui perdent la foi, qui ne prennent pas le temps de lui 

donner du sens, de l’ancrer 

Cela se perd dans les familles souvent par manque de temps 

Cela est aujourd’hui de plus en plus en France le role seul de l’Eglise : parler, 

faire, en son nom, rappeler, « garder » (=faire et garder dans son cœur, sa 

mémoire) du début 

D’où l’importance de notre paroisse ici, de tout ce qu’elle met en place pour 

que tous aient accès à cette bonne nouvelle et aient envie d’en vivre, de l’ancrer 

dans leur vie 

 

Deuxième raison pour laquelle la présence de Jésus Christ perdure depuis des 

siècles ? la « présence de Dieu », qui sera toujours là, qui est manifestée par 

l’Esprit de la Vérité, le « défenseur » ou selon les traductions le « Paraclet » 

Deuxième mot-clé 

Cet Esprit est définie de 2 manières : 

-L’expression « Esprit de la Vérité » est rare dans le Nouveau Testament, on la 

retrouve plutôt dans les textes de Qumran commentant la Bible à la même 

époque d’écriture que cet Evangile, en opposition à « Esprit de la perversion » 

Par l’Esprit, la présence de Dieu en Jésus-Christ nous est affirmée 

Par l’Esprit, la vérité concernant la présence de Dieu en Jésus-Christ est révélée 

Par l’Esprit aussi, nous sommes toujours acteurs et témoins de la présence de 

Dieu dans ce monde où nous vivons 

Nous, on nous voit, alors que Jésus on ne le voit plus, on a ce rôle de le rendre 

visible, lui et Dieu son Père, à travers nous, par nos paroles éclairées de son 

Esprit et par nos gestes ajustés par son Esprit 

 

-Cet Esprit est aussi un autre « Défenseur » que Jésus l’était, car il restera lui 

pour toujours 

Défenseur ou Paraclet dans son mot grec parfois non traduit dans nos Bibles 

Ce mot grec se retrouve régulièrement dans nos Bibles car il peut être traduit 

de nombreuses manières, c’est dommage de perdre cette multiplicité de sens. 
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Etymologiquement, il signifie simplement « celui qui est appelé auprès de » , 

celui qu’on appelle, par la prière, par nos paroles, dans nos actes pour 

témoigner ou agir au nom de notre foi 

On appelle l’Esprit pour de multiples raisons, les Bibles l’ont traduit alors de 

multiples façons dans les textes selon le contexte : défenseur, avocat, 

consolateur, conseiller, accusateur, soutien, assistant… 

 

Qu’en conclure pour nos vies de tous les jours ? pour nos engagements de 

baptisés ou de parents de baptisés ? 

Par nos baptêmes ou ceux de nos enfants, nous sommes appelés à nous 

engager à : 

-nourrir et entretenir ce lien d’amour entre nous, et entre nous et Dieu 

-ne pas laisser tomber dans l’oubli les paroles et les gestes de Jésus mais aussi 

de tous ceux qui l’ont précédé dans la foi en Dieu et de tous ceux qui l’ont suivi 

(AT, NT, histoire des chrétiens dans le monde, histoire des protestants dans le 

monde, engagement des chrétiens et des protestants aujourd’hui dans le 

monde) 

-rendre visible la présence de Dieu, en son fils, par son Esprit qui nous éclaire et 

nous guide : dans nos vies déjà, mais aussi et cela devient fondamental dans 

des lieux dédiés, ie les églises et les temples. Rendre visible l’Eglise en la 

montrant vivante, à la fois réfléchie et joyeuse, c’est fondamental, si non ce 

serait contre-productif, autant ne pas la montrer et rester cachés.  

L’Eglise ne sera jamais parfaite car elle est rassemblement d’un groupe humain, 

mais elle est appelée par Dieu à se constituer et l’Esprit nous est donné pour 

qu’elle soit ouverte, tolérante, joyeuse, dynamique 

A nous de nous y engager, le Seigneur est fidèle ! 

Amen 

Virginie Moyat 

Ermont, le 14 mai 2023 avec deux baptêmes d’enfants  


